

## «Украинский тупик» в отношениях между Россией и Японией

© 2024

DOI: 10.31857/S0131281224060022

**Кистанов Валерий Олегович**

Доктор исторических наук, кандидат экономических наук, руководитель Центра японских исследований, Институт Китая и современной Азии РАН (адрес: 117997, Москва, Нахимовский пр-т, 32). ORCID: 0000-0003-2377-0000. E-mail: v\_kistanov@list.ru

Статья поступила в редакцию 29.11.2024.

**Аннотация:**

Специальная военная операция (СВО) России на Украине, начавшаяся в феврале 2022 г., по мнению японских правящих кругов, явилась одной из причин того, что в настоящий момент не только осложнилась международная ситуация в мире в целом, но и резко обострилась обстановка в области безопасности вокруг Японии. Ссылаясь на тезис о неделимости безопасности Индо-Тихоокеанского и Евроатлантического регионов, Япония намерена укреплять отношения с НАТО с целью совместного противодействия «агрессивным замыслам» как Китая, так и России в этих регионах.

После начала СВО ситуация в отношениях между Россией и Японией резко ухудшилась. Действуя в унисон с прочими странами «Большой семерки», Япония присоединилась к антироссийским санкциям и предприняла ряд других мер, направленных на ограничение двусторонних связей. Параллельно с этим Токио оказывает всемерную финансовую, материальную и даже косвенную военную помощь Украине.

Россия в ответ на действия японского правительства объявила Японию «недружественным государством», отказалась продолжать переговоры о заключении мирного договора по итогам Второй мировой войны и осуществила ряд других зеркальных шагов экономического и политического характера. В настоящий момент российско-японские отношения находятся на самом низком уровне за весь послевоенный период.

Для выхода из «украинского тупика», в котором из-за деструктивных действий Токио оказались отношения между Россией и Японией, потребуется определенное время и последовательные усилия обеих сторон, направленные на восстановление полнокровных межгосударственных связей. Такое представляется возможным лишь в результате отказа Японии от антироссийского курса, проводимого в рамках политики коллективного Запада в отношении России в связи с военным конфликтом на Украине.

**Ключевые слова:**

Россия, Япония, Украина, специальная военная операция, санкции, безопасность, мирный договор, территориальный вопрос, южные Курилы.

**Для цитирования:**

Кистанов В.О. «Украинский тупик» в отношениях между Россией и Японией // Проблемы Дальнего Востока. 2024. № 6. С. 32–47. DOI: 10.31857/S0131281224060022.

Несмотря на то, что Япония и Украина находятся на противоположных сторонах планеты, Токио с беспокойством следит за ситуацией вокруг Украины и считает, что специальная военная операция (СВО) России на Украине, начавшаяся в феврале 2022 г., явилась одной из причин того, что в настоящий момент международная ситуация находится «на важном поворотном этапе истории». Кроме того, по мнению японских властей, события в Китае, России и Северной Корее осложнили обстановку в области национальной безопасности настолько, что в настоящий момент она является «самой суровой и запутанной со времен окончания Второй мировой войны»<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> Editorial. Diplomatic Bluebook: Japan Must Actively Work for International Cooperation // *Yomiuri Shimbun*. April 25, 2024. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/editorial/yomiuri-editorial/20240425-182364/> (дата обращения: 26.04.2024).

С самого начала СВО на Украине Япония активно использовала такие важные международные площадки, как «Большая семерка» (G7) и ООН, для мобилизации стран-единомышленников к действиям, направленным на «обуздание российской агрессии» и оказание материальной, финансовой и другой помощи Киеву. Этому благоприятствовал тот факт, что в 2023 г. Япония стала председателем G7, а также непостоянным членом Совета безопасности ООН. Японские лидеры заявили о том, что «нападение России на Украину» бросает вызов национальной безопасности страны, а также высказали опасения, что оно может побудить Северную Корею к дальнейшим угрозам в адрес своих соседей, а также подтолкнуть Китай к использованию военной силы для реализации своих территориальных амбиций в Южно-Китайском море и Восточной Азии, в том числе против соседнего Тайваня<sup>2</sup>.

После начала СВО ситуация в двусторонних отношениях между Россией и Японией резко изменилась в худшую сторону. Действуя в унисон с прочими странами «Большой семерки», Япония присоединилась к антироссийским санкциям. Они были введены против большого числа физических и юридических лиц России, включая первых лиц государства. Токио заблокировал иеновые счета и активы ряда российских банков, включая Центробанк. Кроме того, был введен запрет на экспорт в Россию целого ряда важных товаров, в том числе оборудования для нефтеперерабатывающей, химической, ядерной промышленности и других. Отмена режима наибольшего благоприятствования в торговле с Россией позволила Токио повысить импортные пошлины на многие традиционные на японском потребительском рынке виды российской продукции.

Россия в ответ на действия японского правительства объявила Японию «недружественным государством». 21 марта 2022 г. Москва заявила об отказе продолжать переговоры о заключении мирного договора с Японией по итогам Второй мировой войны «ввиду невозможности обсуждать подписание основополагающего документа о двусторонних отношениях с государством, занимающим откровенно недружественные позиции и стремящимся нанести ущерб интересам нашей страны». Москва также вышла из диалога с Токио о налаживании совместной хозяйственной деятельности на Курильских островах и объявила о прекращении безвизовых обменов. В ответ на высылку российских дипломатов из Токио Россия отправила на родину ряд японских дипломатов.

В настоящее время перед руководством Японии встает вопрос, как строить политику в отношении России в условиях быстро меняющегося геополитического ландшафта в Северо-Восточной Азии, где с каждым годом, по мнению японских политиков и экспертов, возрастают вызовы национальной безопасности со стороны Китая и Северной Кореи. Поставив Россию в один ряд с КНР и КНДР в связи со спецоперацией на Украине, ответ на этот вопрос Токио ищет в рамках жестких антироссийских действий как на международной арене, так и в двусторонних отношениях. Из-за деструктивных действий японской стороны отношения между Россией и Японией на сегодняшний день фактически оказались в тупике, выход из которого не просматривается до окончания военного конфликта на Украине.

## Вместе с НАТО и Евросоюзом

По мере продолжения российской спецоперации и все более глубокого вовлечения стран НАТО в боевые действия на стороне Киева заметно усиливается сотрудничество между Японией и Североатлантическими альянсом в деле противостояния России. Этому во многом способствует растущее стремление стран НАТО расширить сферу сво-

<sup>2</sup> Japan will use G7, U.N. roles to pressure Russia on Ukraine—foreign minister // *Asahi Shimbun*. December 2, 2022. URL: <https://www.asahi.com/ajw/articles/14783029> (дата обращения: 13.09.2024).

их стратегических интересов на Индо-Тихоокеанский регион и встречное желание Японии привлечь их к решению единой фундаментальной задачи обеспечения глобальной безопасности коллективного Запада — военному сдерживанию «экспансионистской политики» Китая<sup>3</sup>. Не случайно Китай объявлен главной угрозой безопасности в доктринальных документах стратегического характера как Японии, так и НАТО. В нарративах японских и натовских деятелей «агрессия России» на Украине все больше подается как главный аргумент в подтверждение гипотетического развязывания Пекином войны в Индо-Тихоокеанском регионе. Она, по бытующему в Японии мнению, может начаться с попыток Пекина силой захватить Тайвань либо контролируемые Японией острова Сенкаку (китайское название — Дяоюйдао). Указанные острова в КНР считают исконными китайскими территориями и не скрывают своей стратегической цели — восстановить над ними свой суверенитет.

Ссылаясь на тезис о неделимости безопасности Индо-Тихоокеанского и Евроатлантического регионов, Япония намерена укреплять отношения с НАТО с целью совместного противодействия «аггрессивным замыслам» как Китая, так и России в этих регионах. На юбилейном саммите НАТО в Вашингтоне в июле 2024 г. бывший тогда премьер-министром Японии Фумио Кисида заявил, что будет способствовать созданию основы для «длительного сотрудничества» между НАТО и ее индо-тихоокеанскими партнерами. В частности, он пояснил, что Япония и НАТО «усилият» процедуры обмена высокочувствительными разведанными. Кроме того, Япония проведет совместные учения с НАТО в Евроатлантическом регионе.

Генеральный секретарь НАТО того времени Йенс Столтенберг, со своей стороны, заявил: «Мы будем решать наши общие проблемы безопасности, включая войну России против Украины, поддержку Китаем российской военной экономики и растущее объединение авторитарных держав»<sup>4</sup>. Как считают японские эксперты, прямо не называя Китай, но прозрачно намекая на него, если Россия победит в войне на Украине, в будущем в разных частях света могут появиться силы, стремящиеся захватить чужую территорию. Важнее всего, по их мнению, обеспечить, чтобы «агрессия России» закончилась неудачей<sup>5</sup>.

Показательно, что Токио намерен координировать с НАТО и свою помощь Украине, что должно вылиться в разделение их ролей в этом деле. При этом в связи с невозможностью в настоящее время поставлять летальное оружие Киеву в силу «мирной конституции» и добровольных ограничений на экспорт вооружений, Япония намерена сосредоточиться на невоенных формах поддержки. На упомянутом саммите в Вашингтоне Фумио Кисида объявил о конкретных мерах по поддержке Украины со стороны Японии — предоставлении системы обнаружения ударных беспилотников, медицинского оборудования и др. В июле 2024 г. Япония доставила на Украину свою первую партию техники для разминирования в рамках безвозмездной помощи в размере 91 млрд иен (563 млн долл.). В 2024 г. планируется поставка около 20 единиц такой техники<sup>6</sup>.

<sup>3</sup> Кистанов В.О. Поворот НАТО на Восток: мотивы и проблемы // Проблемы Дальнего Востока. 2023. № 6. С. 9–20. DOI: 10.31857/S013128120028839-3

<sup>4</sup> Faced with threats from Russia and its Asian supporters, NATO and Indo-Pacific partners get closer // *Mainichi*. July 12, 2024. URL: <https://mainichi.jp/english/articles/20240712/p2g/00m/0in/002000c> (дата обращения: 23.10.2024).

<sup>5</sup> Editorial. Support for Ukraine: Japan Must Work to Share Roles with NATO // *Yomiuri Shimbun*. July 14, 2024. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/editorial/yomiuri-editorial/20240714-198717/> (дата обращения: 23.10.2024).

<sup>6</sup> Ukraine receives first shipment of mine-clearing vehicles from Japan // *Japan Times*. July 10, 2024. URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/07/10/japan/japanese-demining-vehicle-ukraine/> (дата обращения: 23.10.2024).

Примечательно, что Япония и западноевропейские страны под предлогом обеспечения своей безопасности ввиду «угроз» со стороны России, Китая и Северной Кореи взяли курс не только на сближение по линии сугубо военного блока НАТО, но и на укрепление военного сотрудничества между Японией и Европейским союзом — исключительно экономическим и политическим объединением. В ноябре 2024 г. в ходе визита в Токио верховного представителя Европейского Союза по иностранным делам и политике безопасности Жозепа Борреля Япония и Евросоюз объявили о партнерстве в сфере безопасности и обороны с целью укрепления военных связей, в том числе путем проведения совместных учений и обмена опытом между оборонными предприятиями. При этом стороны подтвердили свою приверженность поддержке Украины и осудили «российскую агрессию». В рамках нового партнерства Япония и ЕС повторили продвигаемый представителями Японии и НАТО тезис о том, что Европа и Индо-Тихоокеанский регион «тесно взаимосвязаны и взаимозависимы», и договорились проводить регулярные диалоги по вопросам безопасности и обороны на рабочем уровне, а также совместные военно-морские учения, в том числе с участием других стран. Это первое партнерство в сфере безопасности, которое ЕС заключил со страной Индо-Тихоокеанского региона<sup>7</sup>.

Японские эксперты считают, что в то время как западные страны демонстрируют признаки «усталости от поддержки» Украины из-за затянувшихся военных действий, Япония должна оказать им поддержку. Знаковым событием в этом плане явилось участие министра обороны Гэна Накатани в первой встрече министров обороны стран «Большой семерки», которая прошла в Италии в октябре 2024 г. На встрече министры договорились продолжать оказывать поддержку Украине. До этого Накатани встретился с министром обороны Украины Рустэмом Умеровым в Бельгии и объявил, что Япония предоставит Украине грузовики Сил самообороны и другую технику. Как полагают эксперты, Японии необходимо понять потребности Украины и продолжать оказывать такую поддержку, которую может предложить только Япония<sup>8</sup>.

Муссируемая странами коллективного Запада, в том числе Японией, тема отправки войск из Северной Кореи в Россию для участия в военных действиях против Украины объявляется западными политиками «угрозой мировому порядку» и используется как дополнительный повод в обоснование необходимости сплочения рядов вокруг ситуации на Украине. Так, министр иностранных дел Японии Такэси Ивая, вступивший в должность в начале октября 2024 г., выразил обеспокоенность тем, что участие северокорейских войск во «вторжении России на Украину» может угрожать глобальной стабильности, и заявил, что Японии необходимо сотрудничать с мировым сообществом, чтобы ситуация на Украине не обострилась<sup>9</sup>.

Более того, Договор о всеобъемлющем стратегическом партнерстве между Россией и КНДР, подписанный в июне 2024 г., провозглашается «прямой угрозой» Японии. У японских экспертов договор вызывает озабоченность в связи с негативным воздействием, которое он, по их мнению, может оказать не только на ситуацию на Украине, но и

<sup>7</sup> Japan and EU announce a security and defense partnership as regional tensions rise // *Asahi Shimbun*. November 2, 2024. URL: [risehttps://www.asahi.com/ajw/articles/15492538](https://www.asahi.com/ajw/articles/15492538) (дата обращения: 02.10.2024).

<sup>8</sup> Editorial. G7 Defense Ministers' Meeting: It Is Time to Deepen Defense Cooperation // *Yomiuri Shimbun*. October 21, 2024. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/editorial/yomiuri-editorial/20241021-217732/> (дата обращения: 22.10.2024).

<sup>9</sup> N. Korea troop dispatch threatens world order: Japan minister // *Mainichi*. October 31, 2024. URL: <https://mainichi.jp/english/articles/20241031/p2g/00m/0na/070000c> (дата обращения: 01.11.2024).

на потенциальные кризисы вокруг Тайваня или Корейского полуострова. Не исключают эксперты и угрозы нападения России на саму Японию<sup>10</sup>.

Однако, как полагают некоторые зарубежные аналитики, углубление взаимодействия Японии с Украиной в то время, когда страна плохо подготовлена к вооруженному конфликту из-за Тайваня, является огромной стратегической ошибкой Токио. По мнению Брахма Челлани, почетного профессора Центра политических исследований в Нью-Дели, сделанный в декабре 2023 г., по настоянию Вашингтона, неожиданный шаг Кисиды: отправить состоящие на вооружении Японии системы ПВО Patriot в США — для восполнения запасов взамен предоставленных Киеву — иллюстрирует риски подхода, ориентированного на Украину. Любая китайская операция по блокаде или нападению на Тайвань, уверен Челлани, скорее всего, втянет Токио в войну за Тайвань. Тем не менее, даже на фоне признаков того, что «Си Цзиньпин готовит свою страну к войне», Кисида согласился изъять оружие из средств ПВО самой Японии для ведения все более безнадежной войны в далекой Европе<sup>11</sup>.

Постепенно сотрудничество Японии и Украины приобретает все более очевидный военный характер. В ходе неожиданного визита нового министра иностранных дел Японии Такэси Ивая в Киев в ноябре 2024 г. Япония и Украина подписали соглашение об обмене секретной информацией в сфере безопасности. По словам министра, двустороннее соглашение станет «основой» для обмена разведданными между двумя правительствами. Ивая также договорился с министром иностранных дел Украины Андреем Сибигоем о начале диалога по вопросам политики безопасности на высоком уровне с участием высокопоставленных представителей министерств иностранных дел и обороны двух стран. Диалог призван улучшить их координацию в сфере обороны<sup>12</sup>. Судя по всему, данное соглашение явилось «японским ответом» на муссируемую информацию об отправке вооруженных подразделений КНДР для участия в СВО России на Украине, что, как уже отмечалось, рассматривается в Токио как прямая угроза национальной безопасности.

## Санкции для России

Всего с марта 2022 г. по июль 2024 г. Япония ввела персональные санкции против 1 070 человек из России, в том числе 331 из Крыма и новых регионов, и санкции против 847 компаний и организаций в виде заморозки активов<sup>13</sup>. Торгово-экономические санкции Японии и ответные меры России привели к резкому сокращению объема торговли между двумя странами. В 2013 г. объем российско-японской торговли приблизился к рекордным 34,8 млрд долл. и оставался высоким на протяжении всего десятилетия, несмотря на колебания цен на нефть, хотя и постепенно снижался. Примечательно, что около половины стоимости в нем занимал экспорт российских энергоресурсов в Японию. В предшествующем СВО России на Украине 2021 г. общий товарооборот составлял 22 млрд долл., в том числе экспорт России в Японию равнялся 14,1 млрд долл., импорт — 7,9 млрд, а профицит — 6,2 млрд. В 2022 г. эти показатели

<sup>10</sup> Editorial. Russia-North Korea Unholy Alliance a Direct Threat to Japan // *Japan Forward*. June 24, 2024. URL: <https://japan-forward.com/editorial-russia-north-korea-unholy-alliance-a-direct-threat-to-japan/> (дата обращения: 03.11.2024).

<sup>11</sup> Brahma Chellaney. Japan should be worrying about Taiwan, not Ukraine // *Nikkei Asia*. April 26, 2024. URL: <https://asia.nikkei.com/Opinion/Japan-should-be-worrying-about-Taiwan-not-Ukraine> (дата обращения: 23.10.2024).

<sup>12</sup> Japan, Ukraine sign security info-sharing pact to boost cooperation // *Mainichi*. November 16, 2024. URL: <https://mainichi.jp/english/articles/20241116/p2g/00m/0in/009000c> (дата обращения: 17.11.2024).

<sup>13</sup> В МИД пообещали ответить на новые санкции Японии // *РИА Новости*. 17.07.2024. URL: <https://ria.ru/20240712/rossija-1959312567.html> (дата обращения: 23.10.2024).

все еще были довольно высокими: 19,9 млрд, 15,3 млрд, 4,6 млрд и 10,7 млрд долл. соответственно. Однако в связи с санкциями российско-японская торговля в 2023 г. резко сократилась до 10,2 млрд долл. В том числе экспорт из России в Японию снизился в два раза — до 7,4 млрд долл., импорт упал до 2,8 млрд долл., но при этом сохранился профицит в пользу России в размере 4,6 млрд долл.<sup>14</sup>

Основными факторами сокращения товарооборота с начала СВО стали снижение импорта российского угля на 67,1 %, а также падение поставок в Россию автомобилей на 44,9 % и японских запчастей и комплектующих на 32,5 %<sup>15</sup>. Примечательно, однако, что в 2022 г. Япония импортировала из России морепродуктов на рекордную с 1992 г. сумму в 155,2 млрд иен (1,2 млрд долл.), несмотря на ухудшение двусторонних отношений из-за конфликта на Украине. Морские продукты были исключены из санкций ввиду их социально-экономической значимости для Японии. По оценкам экспертов, Япония импортирует около 40 % морепродуктов, потребляемых в стране, при этом Россия занимала третье место после Чили и Соединенных Штатов по стоимости импорта этих продуктов в 2022 г.

Несмотря на то, что многие западные фирмы ушли из России после начала СВО на Украине, японский бизнес, не желая терять место на российском рынке, занял выживательную позицию. Японские бизнесмены последовали примеру западных партнеров лишь с осени 2022 г., т.е. приблизительно через шесть месяцев после начала военных действий. Прежде всего это коснулось автомобильной промышленности, где вслед за Toyota Motor Corp. Россию покинули Nissan Motor Co. и Mazda Motor Corp. За ними последовали некоторые другие крупные компании. Тем не менее в опросе, проведенном Японской организацией внешней торговли (JETRO) в январе 2023 г., в котором приняли участие 99 компаний, 35,4 % респондентов заявили, что они работают в России в обычном режиме. Правда, этот показатель снизился по сравнению с данными (55,7 %) опроса, проведенного JETRO в марте 2022 г. В начале 2023 г. многие японские компании еще не приняли решение о выходе, но приостановили свою деятельность в России.

Вместе с тем крупные торговые компании Японии до сих пор сохраняют свое участие в проектах по добыче нефти и газа «Сахалин-1» и «Сахалин-2», несмотря на тот факт, что западные фирмы покинули эти проекты. Японское правительство обратилось к отечественным компаниям с просьбой «позитивно рассмотреть» возможность сохранения своих инвестиций, заявив, что Японии необходимо диверсифицировать ее источники энергии, поскольку она сильно зависит от поставщиков с Ближнего Востока. Частный сектор также подчеркнул такую необходимость ради энергетической безопасности Японии<sup>16</sup>. Несмотря на введение в феврале 2024 г. Соединенными Штатами санкций против проекта по добыче газа «Арктик СПГ-2», Япония, имеющая свою долю в этом проекте, также не последовала за США<sup>17</sup>.

О том, что японский бизнес неохотно покидал Россию, свидетельствуют и данные Teikoku Databank Ltd. Из них следует, что 79 из 168 зарегистрированных японских компаний, работавших в России до военного конфликта, по состоянию на 19 февраля 2023 г. объявили о приостановке, ограничении своей деятельности или выводе средств. Из них только

<sup>14</sup> Japanese Trade and Investment Statistics // JETRO. 2024. URL: <https://www.jetro.go.jp/en/reports/statistics/> (дата обращения: 28.10.2024).

<sup>15</sup> Corbin M. The complete falling out of Russian-Japanese relations // Responsible Statecraft. March 11, 2024. URL: <https://responsiblestatecraft.org/japan-russia/> (дата обращения: 12.09.2024).

<sup>16</sup> Japanese firms split on staying in business in Russia // Asahi Shimbun. February 24, 2023. URL: <https://www.asahi.com/ajw/articles/14847256> (дата обращения: 24.10.2024).

<sup>17</sup> Япония продолжает изучать воздействие санкций США против "Арктик СПГ — 2" // ТАСС. 16.02.2024. URL: <https://tass.ru/ekonomika/20001707> (дата обращения: 07.11.2024).

27 фирм, или 16 %, объявили о своем выходе из России среди прочих действий. Однако по состоянию на август того же года фактически уехало менее 10 компаний<sup>18</sup>.

Наряду с энергетикой одним из немногих каналов взаимодействия в условиях беспрецедентного обрушения российско-японских связей остается добыча морепродуктов. Сотрудничество в этой сфере какое-то время продолжало осуществляться после начала СВО в обычном режиме, в том числе в рамках Соглашения о некоторых вопросах сотрудничества в области промысла морских живых ресурсов 1998 г. Оно регулирует японский промысел в российском территориальном море в районе южных Курильских островов и занимает особое место в комплексе российско-японского взаимодействия в сфере рыболовства. На протяжении более 20 лет реализация соглашения проходила в целом в конструктивном ключе. Однако в начале 2023 г. российская сторона проинформировала Токио, что не может согласовать проведение межправительственных консультаций по выполнению данной договоренности в результате предпринятых правительством Японии антироссийских мер<sup>19</sup>.

Тем не менее Япония и Россия договорились по квотам на вылов рыбы в 200-мильной зоне друг друга на 2024 г. Переговоры проходили в режиме онлайн. Они проводятся ежегодно с 1984 г., основной предмет переговоров — квоты на вылов рыбы и количество судов, которые могут вести промысел в 200-мильной исключительной экономической зоне на взаимной основе. В 2024 г. страны должны были сократить квоты на вылов рыбы на взаимной основе на 6 тыс. т — до 44 тыс. т по сравнению с 50 тыс. т в 2023 г.<sup>20</sup>

Аналогичным образом Москва и Токио согласились предоставить японским рыболовным операторам ежегодную квоту на вылов лосося и форели, нерестящихся в реках российского Дальнего Востока, но добываемых в 200-мильной зоне вокруг Японии, в размере 2 050 т в 2024 г., т.е. на уровне 2023 г. Минимальная сумма сборов за сотрудничество в рыболовстве, которые Япония выплачивает России, установлена в диапазоне от 180 млн до 300 млн иен<sup>21</sup>. В 2024 г. Россия разрешила также японским рыбакам в соответствии с соглашением от 1981 г. добывать морские водоросли в районе курильского острова Сигнальный.

Таким образом, по состоянию на конец 2024 г., несмотря на приостановку России базового соглашения от 1998 г. о промысле японцами морских живых ресурсов в российских территориальных водах в районе южных Курильских островов, продолжали действовать менее значимые договоренности между двумя странами о сотрудничестве в области добычи морских ресурсов.

Помимо торгово-экономической и финансовой, Япония взяла курс на сворачивание межгосударственных связей и в других сферах. Так, в мае 2023 г. по меньшей мере 15 японо-российских совместных научно-исследовательских проектов были прекращены японской стороной. Проекты, которые частично субсидировались японским правительством, были остановлены по причине прекращения финансирования. Среди них исследова-

<sup>18</sup> Japanese Firms Accelerating Their Withdrawal from Russia // *Yomiuri Shimbun*. February 28, 2023.

URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/business/companies/20230228-93838/> (дата обращения: 24.10.2024).

<sup>19</sup> Ответ официального представителя МИД России М.В. Захаровой на вопрос СМИ о проведении межправительственных консультаций по рыбному промыслу Японии в российских территориальных водах вокруг южных Курил // МИД РФ. 29.01.2023. URL: [https://www.mid.ru/tu/foreign\\_policy/news/1850860/](https://www.mid.ru/tu/foreign_policy/news/1850860/) (дата обращения: 26.10.2024).

<sup>20</sup> Япония и Россия договорились по квотам на вылов рыбы в 200-мильной зоне // РИА Новости. 07.12.2023. URL: <https://ria.ru/20231207/япония-1914256634.html> (дата обращения: 26.10.2024).

<sup>21</sup> Japan, Russia Keep Salmon, Trout Fishing Quota Unchanged in 2024 // *Yomiuri Shimbun*. March 16, 2024. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/politics/politics-government/20240316-174945/> (дата обращения: 23.10.2024).

ния, связанные с птичьим гриппом, выводом из эксплуатации АЭС «Фукусима-1», которая потерпела аварию в марте 2011 г., и др.<sup>22</sup>

Об усилении антироссийского курса Токио в связи с Украиной свидетельствует и то обстоятельство, что Россию фактически отлучили от участия в таком далеком от политики и экономики мероприятиях, как всемирная выставка ЭКСПО. Она будет проходить в г. Осака в 2025 г. Россия заявила, что откажется от участия в выставке «из-за отсутствия эффективной коммуникации с принимающей стороной». Однако заявление России было сделано в связи с тем, что ранее японское правительство упомянуло о возможности того, что Россия не будет допущена к участию в экспозиции под надуманным предлогом, что «продолжающееся вторжение» России на Украину противоречит теме мероприятия под названием «Конструирование общества будущего для нашей жизни».

Следует отметить, однако, что на фоне почти полного разрыва политических и экономических связей Россия и Япония продолжают реализовывать некоторые совместные проекты. Например, в Японии продолжает проводиться ежегодный Фестиваль российской культуры, на уровне спортивных клубов и федераций российские спортсмены выступают на различных международных соревнованиях в Японии. В свою очередь, японские граждане участвуют во многих международных мероприятиях в России<sup>23</sup>. Кроме того, за последний год удвоилось число российских туристов, посетивших Японию.

## Помощь Украине

Участвуя в масштабном санкционном давлении на Россию, Япония параллельно оказывает всемерную финансовую и материальную помощь Украине. Так, в феврале 2023 г. премьер-министр Ф. Кисида объявил, что Япония предоставит гарантии по кредитам Всемирного банка Украине на общую сумму 5,5 млрд иен<sup>24</sup>. Кроме того, правительство Японии внесет около 500 млрд иен в фонд, цель которого — поддержка Украины за счет замороженных российских активов. Фонд, создаваемый «Большой семеркой», будет использоваться для предоставления Украине кредитов для оказания военной и финансовой помощи, а также поддержки усилий по ее послевоенному восстановлению. Япония планирует предоставлять кредиты в иенах через Японское агентство международного сотрудничества (JICA). К концу 2024 г. всего в фонд будет внесено около 50 млрд долл., из них США внесут 20 млрд, столько же в совокупности предоставят Германия, Франция и Италия. Оставшиеся 10 млрд долл. в равных долях дадут Япония, Великобритания и Канада. Погашение фонда будет осуществляться за счет прибыли, полученной от инвестирования активов российского Центрального банка, замороженных Европейским союзом. Украина не будет обязана возвращать кредиты<sup>25</sup>.

Для оказания более эффективной и разносторонней помощи Украине Япония взяла курс на мобилизацию как государственных, так и частных ресурсов. С этой целью в феврале 2024 г. в Токио была проведена Японо-украинская конференция по содействию экономическому росту и восстановлению Украины. На конференции присутствова-

<sup>22</sup> 15 Japan-Russia Research Projects Discontinued after Russia's Invasion of Ukraine // *Yomiuri Shimbun*. May 18, 2023. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/society/general-news/20230518-110321/> (дата обращения: 25.09.2024).

<sup>23</sup> Казаков О.И. О гуманитарном сотрудничестве России и Японии на фоне СВО // *Восточная Азия: факты и аналитика*. 2024. № 1. С. 85–96. DOI: 10.24412/2686-7702-2024-1-85-96

<sup>24</sup> Kishida: Japan will support Ukraine in its own 'unique way' // *Asahi Shimbun*. February 25, 2023. URL: <https://www.asahi.com/ajw/articles/14848061> (дата обращения: 07.11.2024).

<sup>25</sup> Japan Considering ¥500 Billion Contribution to Ukraine Fund To Be Established by G7 Nations; Repayments To Come from Frozen Russian Assets // *Yomiuri Shimbun*. July 18, 2024. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/politics/politics-government/20240718-199391/> (дата обращения: 07.11.2024).

ли не только премьер-министр Фумио Кисида и его украинский коллега Денис Шмыгаль, но и около 100 бизнес-лидеров из обеих стран.

Согласно совместному коммюнике, принятому на конференции, Кисида подтвердил приверженность Японии «предоставлению необходимой долгосрочной помощи для обеспечения стабильности экономики Украины с целью достижения всестороннего экономического развития от первичного до третичных секторов»<sup>26</sup>. В коммюнике также отмечается, что премьер-министр выразил «неизменную поддержку Японии на всех этапах восстановления», начиная с разминирования и расчистки завалов и «до восстановления экономики и промышленного подъема»<sup>27</sup>. Второй этап охватывает развитие сельского хозяйства, инновационного производства, включая биотехнологии, а также цифровых и информационных технологий.

На конференции государственный и частный секторы обеих стран обменялись в общей сложности 56 документами о сотрудничестве. Японское правительство также сообщило о планах выделить 15,8 млрд иен в виде безвозмездной помощи, включая предоставление оборудования для разминирования. Кроме того, оно объявило об общем пакете помощи, превышающем 10 млрд долл.<sup>28</sup>

В будущем Токио планирует оказывать экономическую поддержку Украине, уделяя особое внимание частным инвестициям. С этой целью Японская организация внешней торговли JETRO 10 октября 2024 г. открыла свой офис в Киеве. На церемонии, состоявшейся в украинской столице в честь открытия, новый премьер-министр Японии Сигэру Исиба в своем видеообращении заявил, что Япония продолжит вносить свой вклад в устойчивое развитие Украины посредством государственно-частного партнерства, предоставляя «уникальную японскую поддержку» для решения проблем, с которыми сталкивается Украина, таких как восстановление экономики и стабильное энергоснабжение. Открытие офиса JETRO в Киеве также стало частью ряда соглашений, достигнутых во время конференции по восстановлению Украины. По данным JETRO, по состоянию на октябрь 2023 г. 38 японских компаний вели предпринимательскую деятельность на Украине в сфере производства, оптовой торговли, информационно-коммуникационных технологий и сельского хозяйства<sup>29</sup>.

Судя по высказываниям японских экспертов, одним из мотивов крупномасштабной помощи, оказываемой Японией Украине, является сдерживание «экспансионистской политики» Китая в Южно-Китайском и Восточно-Китайском морях<sup>30</sup>. Несмотря на парадоксальность подобного утверждения, за ним скрывается вышеупомянутый тезис Токио о том, что обеспеченные при поддержке Запада поражение в конфликте России и, соответственно, победа Украины «отобьют» у Пекина желание силой присоединять к себе

<sup>26</sup> Japan committed to long-term public-private aid to Ukraine // *Japan Times*. April 4, 2024.

URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/04/04/japan/japan-ukraine-aid/> (дата обращения: 08.11.2024).

<sup>27</sup> Japan committed to long-term public-private aid to Ukraine // *Japan Times*. April 4, 2024.

URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/04/04/japan/japan-ukraine-aid/> (дата обращения: 08.11.2024).

<sup>28</sup> Japan committed to long-term public-private aid to Ukraine // *Japan Times*. April 4, 2024.

URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/04/04/japan/japan-ukraine-aid/> (дата обращения: 08.11.2024).

<sup>29</sup> Japan government-backed body opens Kyiv office to promote trade, business // *Mainichi*. November 4, 2024. URL: <https://mainichi.jp/english/articles/20241104/p2g/00m/0bu/005000c> (дата обращения: 04.11.2024).

<sup>30</sup> Japan committed to long-term public-private aid to Ukraine // *Japan Times*. April 4, 2024.

URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/04/04/japan/japan-ukraine-aid/> (дата обращения: 08.11.2024).

Тайвань и спорные острова Сенкаку/Дяоюйдао. Кроме того, Япония, имеющая богатый опыт восстановления собственной экономики после Второй мировой войны, а также регулярных стихийных бедствий, рассчитывает заработать крупные дивиденды на послевоенном восстановлении Украины.

## Мирный договор в дальнем ящике

Все более плотное военно-политическое взаимодействие с другими странами коллективного Запада, тотальное санкционное и другое давление на Москву, а, кроме того, рассчитанная на перспективу всесторонняя помощь Киеву стали к настоящему моменту фактически основными направлениями стратегии Японии в отношении России. Эта стратегия вкупе с ответными мерами Москвы делает еще более неопределенной судьбу мирного договора, заключение которого японские власти ставят во главу угла отношений между двумя странами.

Как уже отмечалось, в ответ на антироссийскую политику Японии, вызванную событиями на Украине, Россия среди прочего отказалась продолжать диалог о мирном договоре. Кроме того, российские официальные лица неоднократно публично подчеркивали, что территориального вопроса в отношениях России и Японии не существует. В частности, министр иностранных дел С.В. Лавров заявил: «У нас, в общем-то, уже больше ни с кем не существует территориальных споров. В том числе и с Японией закрыты все территориальные споры. Они это прекрасно понимают»<sup>31</sup>.

Однако Токио продолжает последовательно настаивать на возобновлении переговоров о заключении мирного договора на основе решения территориального вопроса относительно четырех южнокурильских островов, которые Япония считает своими «северными территориями». Синяя книга по дипломатии Японии так формулирует этот подход: «Японо-российские отношения остаются в сложной ситуации из-за агрессии России против Украины, но Япония будет твердо придерживаться политики заключения мирного договора путем решения проблемы Северных территорий (*южных Курил — В.К.*). В то же время Япония будет в частном порядке решать вопросы, которые должны быть решены Японией и Россией как соседями, например, в вопросах, связанных с рыболовством и другими видами экономической деятельности, а также с безопасностью морского судоходства, с точки зрения того, что отвечает национальным интересам Японии в ее общей дипломатии. Кроме того, возобновление программы обмена между четырьмя островами и других проектов является одним из важнейших приоритетов в японо-российских отношениях»<sup>32</sup>.

Покойный глава правительства Японии Синдзо Абэ, находившийся в кресле премьер-министра с 2012 по 2020 г., пытался найти компромиссное решение территориального вопроса на основе Советско-японской декларации 1956 г. и заключить мирный договор, установив доверительные отношения с президентом В. Путиным, с которым он встречался 27 раз. Декларация предусматривает передачу Японии только двух островов Шикотан и Хабомай<sup>33</sup> после подписания мирного договора. Но уже в начале своего премьерства (2021–2024) Фумио Кисида кардинально изменил стратегию Японии в отношениях с Россией в сторону ее ужесточения. Коррекция ознаменовала отход от десятилетнего периода, когда Япония придерживалась примирительного курса в отношении к Рос-

<sup>31</sup> Интервью Министра иностранных дел Российской Федерации С.В. Лаврова программе «Большая игра» на «Первом канале», Москва, 18 декабря 2023 года // МИД РФ. 18.12.2023.

URL: [https://www.mid.ru/ru/foreign\\_policy/news/1921650/](https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/news/1921650/) (дата обращения: 10.09.2024).

<sup>32</sup> Diplomatic Bluebook 2023 // Ministry of Foreign Affairs of Japan. April 2024.

URL: <https://www.mofa.go.jp/files/100523117.pdf> (дата обращения: 25.06.2024).

<sup>33</sup> Хабомай (русское название острова «Плоские») в СМИ и тематической публицистике упоминается как некий условный остров, хотя на самом деле это островная группа.

ции, который Абэ упорно выстраивал и поддерживал<sup>34</sup>. Вскоре после прихода к власти Кисида заявил, что японский суверенитет распространяется на все четыре острова южных Курил и этой позиции последовательно придерживался на протяжении всего периода своего правления. В очередной раз он подтвердил намерение Японии заключить мирный договор с Россией после разрешения территориального спора в феврале 2024 г. на спонсируемом правительством общенациональном митинге в Токио за возвращение «северных территорий»<sup>35</sup>.

Однако на самом деле пересмотр Токио «примирительной» политики Синдзо Абэ начался еще до начала СВО России на Украине. Уже к концу правления Абэ стало ясно, что компромисс невозможен, и с его отставкой Токио вернулся на свою «классическую» позицию требования возврата всех четырех островов с последующим заключением мирного договора. При этом в лексике официальных документов и заявлений в отношении оспариваемых Японией четырех курильских островов был возвращен термин «незаконная оккупация Россией», который отсутствовал там в эпоху Абэ. Начало СВО на Украине дало повод Кисиде лишь еще больше ужесточить давление на Россию по всем азимутам, включая территориальный. На этом фоне политика Абэ подверглась в Японии резкой критике за ее неэффективность, явившуюся, по мнению некоторых экспертов, следствием личных амбиций премьер-министра<sup>36</sup>. Но ряд зарубежных аналитиков отмечает, что одним из главных мотивов, побуждавших Абэ к поиску компромиссного решения территориального вопроса на основе Советско-японской декларации 1956 г. и подписанию мирного договора с Россией, были опасения по поводу роста «китайской угрозы»<sup>37</sup>.

Как сообщил Ёити Фунабаси, бывший главный редактор «Асахи Симбун», часто бравший интервью у Синдзо Абэ и написавший двухтомник воспоминаний о его втором сроке на посту премьер-министра, Абэ считал, что, поскольку Китай становится крупной державой, Япония не сможет вести войну на два фронта, если не заключит мирный договор с Россией. Фунабаси проливает свет на малоизвестные детали «примирительного» предложения Абэ. Как сказал журналист, в 2018 г. Абэ сообщил президенту России Владимиру Путину о своем намерении назвать это ничьей в отношении «северных территорий», установив территориальную линию, разделяющую четыре острова на две части для Японии и России. Хабомаи и Шикотан стали бы территорией Японии, но россиянам был бы предоставлен преференциальный режим для деятельности на этих двух островах. Аналогичным образом, в то время как Кунашир и Итуруп были бы признаны территорией России, японцам был бы предоставлен преференциальный режим для деятельности на этих островах. Абэ также сказал Путину, что он уверен, что сможет убедить Трампа не размещать военные базы США на Северных территориях. Ближе к концу встречи Путин сказал, что согласен с тем, что он назвал реалистичным предложением. Абэ также

<sup>34</sup> Six months into the job, Kishida is rewriting Abe's Russia playbook // *Asahi Simbun*. April 4, 2022. URL: <https://www.asahi.com/ajw/articles/14589952> (дата обращения: 25.11.2024).

<sup>35</sup> Kishida vows to conclude peace pact with Russia // *Japan Times*. February 7, 2024.

URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/02/07/japan/kishida-russia-northern-territories/> (дата обращения: 17.09.2024).

<sup>36</sup> Jio Kamata. Ukraine war turns Japan's Russia policy on its head // *Japan Times*. February 23, 2023. URL: <https://www.japantimes.co.jp/opinion/2023/02/23/commentary/japan-commentary/japan-russia-ukraine-war/> (дата обращения: 24.02.2023).

<sup>37</sup> Corbin M. The complete falling out of Russian-Japanese relations // *Responsible Statecraft*. March 11, 2024. URL: <https://responsiblestatecraft.org/japan-russia/> (accessed: 12.09.2024); Chang Felix K. Japan-Russia Relations After the Russian-Ukrainian War // *The Foreign Policy Research Institute*. June 8, 2022. URL: <https://www.fpri.org/article/2022/06/japan-russia-relations-after-the-russian-ukrainian-war/> (дата обращения: 11.08.2024).

сказал Фунабаси, что Путин проявил признаки энтузиазма по поводу указанного предложения, но этого не было заметно, когда они встретились в следующем году<sup>38</sup>.

Отдельные японские наблюдатели, считают едва ли не благом для Японии прекращение Москвой переговоров о мирном договоре. Так, сотрудник исследовательской организации «Глобальный форум Японии» Токива Син полагает, что не надо беспокоиться по этому поводу, поскольку, по его словам, это «идеальная возможность для того, чтобы полностью порвать с политикой российского умиротворения, которую проводил в отношении России премьер-министр Синдзо Абэ». Эту политику Син считает «огромным негативным наследием» и полагает, что теперь станет возможным полностью перестроить стратегию Японии в отношении России<sup>39</sup>.

Такую возможность некоторые японские специалисты связывают с неблагоприятным для России исходом военного конфликта на Украине, полагая, что «Япония должна подготовиться к будущим непредвиденным обстоятельствам с участием России»<sup>40</sup>. Под этим утверждением, надо полагать, имеются в виду стратегическое поражение России на Украине и смена в ней «правящего режима». После чего можно будет с чистого листа возобновить переговоры о мирном договоре на основе решения территориальной проблемы. В свете нестабильной, по мнению японцев, внутриполитической ситуации в России Японии следует рассмотреть все варианты возвращения Россией «северных территорий», учитывая при этом возможный конец «путинского режима» и «войну на Украине»<sup>41</sup>.

Еще более негативный для России сценарий влияния исхода военных действий на Украине на ситуацию вокруг южных Курил рисует в своей статье на страницах «Санкэй Симбун» ее главный редактор Сатоси Сакакибара. По его мнению, Япония должна подготовиться на тот случай, если произойдет крах или распад России, тогда она, возможно, больше не сможет удерживать свои дальневосточные регионы. На Дальнем Востоке России, напоминает Сатоси Сакакибара, проживает всего около семи миллионов человек, а южнее России расположен многомиллионный Китай, просто выждающий своего часа. Главный редактор «Санкэй Симбун» полагает: «Если Россия погрузится в полный хаос, Китай может захватить не только Приморский край, административный регион, в котором находится Владивосток, но и Сахалин, Курильские острова и Северные территории». Сакакибара призывает японское правительство провести необходимые приготовления и разработать план действий на случай такой чрезвычайной ситуации, в том числе усилить оборону на севере страны<sup>42</sup>. Последнее, видимо, потребуется в связи с возможным военным противостоянием с Китаем по поводу «северных территорий», которые, по теории Сакакибара, могут оказаться под контролем Пекина, в дополнение к текущему японо-китайскому территориальному спору вокруг расположенных в Восточно-Китайском море островов Сенкаку/Дяоюйдао.

<sup>38</sup> Naotaka Fujita. Ex-Asahi editor gets the inside scoop on 2nd Abe administration // *Asahi Shimbun*. November 24, 2024. URL: <https://www.asahi.com/ajw/articles/15521725> (дата обращения: 25.11.2024).

<sup>39</sup> Tokiwa Shin. Do not be disturbed by the “suspension” of peace treaty negotiations with Russia // *The Global Forum of Japan*. June 1, 2022. URL: <http://www.gfj.jp/e/commentary/220601.html> (дата обращения: 01.09.2024).

<sup>40</sup> Editorial. Putin's Lies About Northern Territories Make Peace Talks Far-Fetched // *Japan Forward*. June 13, 2024. URL: <https://japan-forward.com/editorial-putins-lies-about-northern-territories-make-peace-talks-far-fetched/> (дата обращения: 22.09.2024).

<sup>41</sup> Kenro Nagoshi. Shape Northern Territories Strategy by Anticipating a Big Change in Russia // *Japan Forward*. July 17, 2023. URL: <https://japan-forward.com/speaking-out-shape-northern-territories-strategy-by-anticipating-a-big-change-in-russia/> (дата обращения: 30.08.2024).

<sup>42</sup> Satoshi Sakakibara. If Russia Falls into Complete Chaos, What Happens to the Northern Territories? // *Japan Forward*. July 19, 2023. URL: <https://japan-forward.com/if-russia-falls-into-complete-chaos-what-happens-to-the-northern-territories/> (дата обращения: 17.09.2024).

К слову, на современных китайских картах острова южных Курил, на которые претендует Токио, показаны как «фактически контролируемые Россией». Еще в июле 1964 г. председатель КНР Мао Цзэдун сообщил представителям делегации Социалистической партии Японии, посетившей Китай, что, по его мнению, острова должны быть возвращены Японии, тем самым объявив о поддержке Пекином территориальных претензий Токио. В последующие десятилетия китайское правительство придерживалось этой позиции, хотя в последние годы публично не упоминало о ней. Но председатель КНР Си Цзиньпин не поддержал территориальные претензии Японии на переговорах с В. Путиным в Москве в марте 2023 г., заняв по сути нейтральную позицию. Этот факт, по мнению японских экспертов, может затруднить урегулирование территориального спора между Москвой и Токио на японских условиях.

Правда, как полагают некоторые зарубежные наблюдатели, ситуация вокруг Украины может способствовать решению территориального спора в пользу Японии и заключению мирного договора между ней и Россией, поскольку «вторжение России на Украину» в 2022 г. вызвало столь жесткую реакцию со стороны Соединенных Штатов и большинства их союзников в Европе и Азии, что со временем это может создать рычаг, необходимый Японии, чтобы вернуть Россию за стол переговоров для урегулирования территориального спора и заключения мирного договора»<sup>43</sup>.

Следует отметить, что как в Японии, так и на Украине делаются попытки поставить на одну доску две страны, объявив их жертвами «территориальной экспансии России». Японские эксперты считают, что если Япония и Украина хотят вернуть свои «утраченные земли», они должны усилить свою солидарность и выступить вместе против России<sup>44</sup>. В этом им подыгрывает Киев: в октябре 2022 г. президент Украины Владимир Зеленский подписал президентский указ, в котором говорилось, что Россия не имеет абсолютно никаких прав на японские «северные территории», и содержался призыв к совместным действиям против РФ<sup>45</sup>.

Вместе с тем Россия не исключает возможности возобновления диалога с Японией о мирном договоре в будущем. На встрече с представителями мировых информационных агентств в рамках Петербургского международного экономического форума (ПМЭФ) в июле 2024 г. Владимир Путин заявил об отсутствии на данный момент условий для заключения мирного договора между Россией и Японией. По словам российского президента, на диалог Токио и Москвы влияет ангажированность Японии в сфере украинского кризиса: «Мы не отказываемся от того, чтобы его [диалог] возобновить, но только в случае создания необходимых условий, и прежде всего с японской стороны»<sup>46</sup>.

Некоторые западные аналитики также считают, что из-за поддержки Японией Украины разрешить территориальный спор Токио с Москвой стало еще труднее. По их мнению, Россия не захочет уступать ничего, что она объявила своей суверенной террито-

<sup>43</sup> Chang Felix K. Japan-Russia Relations After the Russian-Ukrainian War // *The Foreign Policy Research Institute*. June 8, 2022. URL: <https://www.fpri.org/article/2022/06/japan-russia-relations-after-the-russian-ukrainian-war/> (дата обращения: 11.08.2024).

<sup>44</sup> Editorial. Northern Territories: Japan Needs More Aggressive Diplomacy // *Japan Forward*. February 12, 2024. URL: <https://japan-forward.com/editorial-northern-territories-japan-needs-more-aggressive-diplomacy/> (дата обращения: 24.09.2024).

<sup>45</sup> Зеленский подписал указ о поддержке позиции Японии в отношении южных Курильских островов // *TASS*. 07.10.2022. URL: [tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/15991435](https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/15991435) (дата обращения: 03.11.2024).

<sup>46</sup> Путин заявил об отсутствии условий для мирного договора России и Японии // *РБК*. 05.06.2024. URL: <https://www.rbc.ru/rbcfreenews/6660c2a59a7947042ee8f972> (дата обращения: 23.09.2024).

рией, пока «режим Путина» остается у власти<sup>47</sup>. Им вторят японские эксперты, полагая, что «две страны вряд ли возобновят переговоры о мирном договоре в ближайшее время, поскольку Россия решительно выступает против санкций Японии в связи с ее вторжением на Украину». Это, по их мнению, подтверждается готовностью президента России Владимира Путина «совершить свой первый в истории визит на острова»<sup>48</sup>.

Важно отметить, что акцентирование проблемы «северных территорий» японскими официальными лицами происходит на фоне падения интереса к этому вопросу со стороны общественности в самой Японии. В преддверии внеочередных выборов в нижнюю палату парламента 27 октября 2024 г. газета «Хоккайдо Симбун» выразила тревогу по поводу недостаточного внимания, которое политические партии в своих дискуссиях уделяли проблеме «северных территорий», и общего снижения интереса в стране к этой проблеме. По данным опроса, проведенного канцелярией кабинета министров в октябре 2023 г., 35,6 % респондентов заявили, что не знают о проблеме «северных территорий». Этот показатель вырос в два раза за 10 предшествующих лет<sup>49</sup>. В связи с этим следует заметить, что по территориальной проблеме и вопросу мирного договора с Россией в Японии как правящая, так и оппозиционные партии полностью разделяют позицию правительства.

Тем не менее, Токио считает, что территориальная проблема в отношениях с Москвой имеет долгосрочный (возможно, бессрочный) характер. Видимо, исходя из этих соображений, премьер-министр Фумио Кисида встретился с потомками бывших жителей «северных территорий» в четвертом поколении, которые сейчас являются учениками младших классов средней школы. На встрече Кисида вновь подтвердил базовую позицию Японии: «Ситуация [российско-японских отношений] очень сложная, но решимость правительства решить вопрос принадлежности четырех островов и заключить мирный договор непоколебима»<sup>50</sup>. Эту устоявшуюся в привязке к СВО России на Украине формулировку в очередной раз озвучил новый премьер-министр Японии Сигэру Исиба в своей программной речи в парламенте 29 ноября 2024 г.

\* \* \*

Таким образом, в обозримом будущем Япония продолжит согласованный с США, НАТО и Евросоюзом курс на всемерное экономическое, политическое, информационно-пропагандистское и другое давление на Россию с целью не допустить выгодного для нее окончания СВО на Украине. Для этого она также намерена и далее оказывать разнообразную финансовую, материальную и прочую помощь Украине.

Судя по всему, для выхода из «украинского тупика», в котором из-за деструктивных действий японской стороны оказались отношения между Россией и Японией, потребуется определенное время и последовательные усилия двух государств, направленные на восстановление полнокровных связей между ними. Такое станет возможным лишь в

<sup>47</sup> Michael MacArthur Bosack. Geopolitical chess: Unpacking the Northern Territories conundrum // *Japan Times*. February 13, 2024/ URL: <https://www.japantimes.co.jp/commentary/2024/02/13/japan/japan-northern-territories/> (дата обращения: 21.08.2024).

<sup>48</sup> Kishida vows to conclude peace pact with Russia // *Japan Times*. February 7, 2024.

URL: <https://www.japantimes.co.jp/news/2024/02/07/japan/kishida-russia-northern-territories/> (дата обращения: 08.02.2024).

<sup>49</sup> 社説 2024衆院選 北方領土問題 関心高める論戦足りぬ [Редакционная статья. На выборах в нижнюю палату 2024 г. не хватает дискуссий, повышающих интерес к проблеме северных территорий] // 北海道新聞. 24.10.2024. URL: <https://www.hokkaido-np.co.jp/article/1079158/> (дата обращения: 25.10.2024).

<sup>50</sup> Kishida Meets Young Descendants of Northern Territory Islanders; Reaffirms Commitment to Resolving Ownership Dispute // *Yomiuri Shimbun*. July 31, 2024. URL: <https://japannews.yomiuri.co.jp/society/general-news/20240731-201787/> (дата обращения: 02.09.2024).

результате отказа Токио от антироссийского курса, проводимого в рамках политики кол-лективного Запада в отношении России в связи с военным конфликтом на Украине. Есть основания полагать, что это произойдет только после завершения конфликта.

«Исходной базой» для возрождения российско-японского плодотворного взаимо-действия может стать пока еще сохраняющееся, хотя и в небольших объемах, сотрудни-чество в таких сферах, как взаимная торговля, энергетика, рыболовство, а также гумани-тарные обмены.

При этом надо учитывать, что Япония после окончания военных действий на Ук-раине и восстановления прямого диалога с Россией намерена заключить с ней мирный до-говор на основе решения вопроса о территориальной принадлежности четырех островов южных Курил. В ходе общения с журналистами на церемонии вручения верительных гра-мот в ноябре 2024 г. новый посол Японии в РФ Акира Муто сказал, что начать заново пере-говоры о мирном договоре между Японией и Россией мешает военный конфликт на Украи-не, и добавил, что любые переговоры возможны только после «преодоления конфликта»<sup>51</sup>.

### Литература

- Казаков О.И. О гуманитарном сотрудничестве России и Японии на фоне СВО // *Восточная Азия: факты и аналитика*. 2024. № 1. С. 85–96. DOI: 10.24412/2686-7702-2024-1-85-96
- Кистанов В.О. Поворот НАТО на Восток: мотивы и проблемы // *Проблемы Дальнего Востока*. 2023. № 6. С. 9–20. DOI: 10.31857/S013128120028839-3
- Chang Felix K. Japan-Russia Relations After the Russian-Ukrainian War // *The Foreign Policy Research Institute*. June 8, 2022. URL: <https://www.fpri.org/article/2022/06/japan-russia-relations-after-the-russian-ukrainian-war/> (дата обращения: 11.08.2024).
- Corbin M. The complete falling out of Russian-Japanese relations // *Responsible Statecraft*. March 11, 2024. URL: <https://responsiblestatecraft.org/japan-russia/> (дата обращения: 12.09.2024).
- Diplomatic Bluebook 2023 // *Ministry of Foreign Affairs of Japan*. April 2024. URL: <https://www.mofa.go.jp/files/100523117.pdf> (дата обращения: 25.06.2024).
- Shin Tokiwa. Do not be disturbed by the “suspension” of peace treaty negotiations with Russia // *The Global Forum of Japan*. June 1, 2022. URL: <http://www.gfj.jp/e/commentary/220601.html> (дата об-ращения: 01.09.2024).

### “Ukrainian Deadlock” in Russian-Japanese Relations

*Valerii O. Kistanov*

Dr.Sc. (History), Head of the Center for Japanese Studies, Institute of China and Contemporary Asia of the Russian Academy of Sciences (address: 32, Nakhimovsky Av., Moscow, 117997, Rus-  
sian Federation). ORCID: 0000-0003-2377-0000. E-mail: v\_kistanov@list.ru

*Received 29.11.2024.*

*Abstract:*

The special military operation (SMO) of Russia in Ukraine, which began in February 2022, ac-  
cording to the Japanese ruling circles, was one of the reasons that now not only the international  
situation in the world as a whole has become more complicated, but also the security situation  
around Japan has sharply worsened. Referring to the thesis of the inseparability of the security of  
the Indo-Pacific and Euro-Atlantic regions, Japan intends to strengthen relations with NATO in  
order to counter the “aggressive intentions” of both China and Russia in these regions.

After the start of the SMO, the situation in bilateral relations between Russia and Japan has  
changed dramatically for the worse. Acting in unison with other G7 countries, Japan joined the  
anti-Russian sanctions and took a number of other measures aimed at limiting bilateral ties. In

<sup>51</sup> Колосников А. Послы по осени вручают // *Коммерсант*. 06.11.2024.

URL: [https://www.kommersant.ru/doc/7282699?utm\\_source=newspaper&utm\\_medium=e-mail&utm\\_campaign=newsletter](https://www.kommersant.ru/doc/7282699?utm_source=newspaper&utm_medium=e-mail&utm_campaign=newsletter) (дата обращения: 06.11.2024).

parallel with the large-scale sanctioned pressure on Russia, Japan provides all possible financial, material and even indirect military assistance to Ukraine.

In response to the actions of the Japanese government, Russia declared Japan an "unfriendly state" and carried out a number of other "mirror" steps of an economic and political nature. As a result, now Russian-Japanese relations have turned out to be at the lowest level in the entire post-war period.

To get out of the "Ukrainian deadlock", in which relations between Russia and Japan turned out to be due to the destructive actions of the Japanese side after the start of the Russian SMO in Ukraine, it will take some time and consistent efforts of the two states aimed at restoring full-blooded ties between them. This seems possible only as a result of Tokyo's rejection of the anti-Russian course pursued within the framework of policy the collective West towards Russia in connection with the military conflict in Ukraine.

*Key words:*

Russia, Japan, Ukraine, special military operation, sanctions, security, peace treaty, territorial issue, southern Kuriles.

*For citation:*

Kistanov V.O. "Ukrainian Deadlock" in Russian-Japanese Relations // Far Eastern Studies. 2024. No. 6. Pp. 32–47. DOI: 10.31857/S0131281224060022.

## References

- Chang Felix K.* Japan-Russia Relations After the Russian-Ukrainian War. *The Foreign Policy Research Institute*. June 8, 2022. URL: <https://www.fpri.org/article/2022/06/japan-russia-relations-after-the-russian-ukrainian-war/> (accessed: 11.08.2024).
- Corbin M.* The complete falling out of Russian-Japanese relations. *Responsible Statecraft*. March 11, 2024. URL: <https://responsiblestatecraft.org/japan-russia/> (accessed: 12.09.2024).
- Diplomatic Bluebook 2023 // *Ministry of Foreign Affairs of Japan*. April 2024. URL: <https://www.mofa.go.jp/files/100523117.pdf> (accessed: 25.06.2024).
- Kazakov O.I.* O gumanitarnom sotrudnichestve Rossii i Yaponii na fone SVO [On humanitarian cooperation between Russia and Japan against the background of SMO]. *Vostochnaya Aziya: fakty i analitika*. 2024. No. 1. S. 85–96. DOI: 10.24412/2686-7702-2024-1-85-96. (In Russ.)
- Kistanov V.O.* Povorot NATO na Vostok: motivy i problem [NATO's Pivot to the East: motives and problems]. *Problemy Dal'nego Vostoka*. 2023. No. 6. S. 9–20. DOI: 10.31857/S013128120028839-3. (In Russ.)
- Shin Tokiwa.* Do not be disturbed by the “suspension” of peace treaty negotiations with Russia. *The Global Forum of Japan*. June 1, 2022. URL: <http://www.gfj.jp/e/commentary/220601.html> (accessed: 01.09.2024).